

Cuadernos de la Escuela de  
**Salud Pública**

VOLUMEN 10 NÚMERO 99 AÑO 2022

ISSN: 0798-0388. Depósito Legal pp. 196502 df 714

Fundada en Agosto de 1965

[http://saber.ucv.ve/ojs/index.php/rev\\_edsp/](http://saber.ucv.ve/ojs/index.php/rev_edsp/)



**AUTORIDADES**

RECTOR

**VÍCTOR ENRIQUE RAGO ALBUJAS**

VICERRECTORA ACADÉMICA

**MARÍA FÁTIMA GARCÉS**

VICERRECTOR ADMINISTRATIVO

**JOSÉ BALBINO LEÓN**

SECRETARIA

**CORINA ARISTIMUÑO**

DECANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA

**MARIO PATIÑO TORRES**

DIRECTOR DE LA ESCUELA DE SALUD PÚBLICA

**JUAN MUÑOZ**

**Comité Editorial**

**MARIANO FERNÁNDEZ SILANO**

**CÉSAR GUTIÉRREZ ÁLVAREZ**

**EDIANA CAMARGO**

**VÍCTOR SIEGERT**

---

---

## EDITORIAL

### Reflexiones Sobre la Pandemia de COVID-19

La pandemia de COVID-19, la primera del siglo XXI ha dejado una marca indeleble en la historia de la humanidad. Este virus no solo ha puesto a prueba la resistencia de los sistemas de salud y las economías globales, sino que también ha subrayado la importancia de la solidaridad, la cooperación internacional y la ciencia en la lucha contra amenazas globales. Es por esto que revisten más importancia los artículos producidos en el Seminario sobre Salud Pública y Pandemia, que componen los números 97, 98 y 99 de los Cuadernos de Salud Pública.

La situación vivida nos impone la necesidad de revisión profunda de lo sucedido, desde Wuhan hasta Caracas, los efectos del SARS-CoV-2 han sido devastadores. Sin embargo, esta pandemia también nos ha brindado valiosas lecciones. La rápida fabricación y distribución de vacunas, la implementación de medidas de salud pública y la colaboración internacional demostraron que, una vez más que los esfuerzos globales, son capaces de grandes logros. Algunos elementos para revisar son:

- La preparación y la respuesta ante futuras pandemias deben ser una prioridad global. Invertir en infraestructura de salud, mejorar la vigilancia epidemiológica y garantizar el acceso equitativo a tratamientos y vacunas
- Desigualdades Evidenciadas y Grupos Poblacionales Afectados. La pandemia también ha puesto de manifiesto las profundas desigualdades existentes en nuestras sociedades. Desde el acceso a la atención médica hasta la disponibilidad de recursos educativos y tecnológicos, la COVID-19 profundizó las brechas existentes. Los grupos poblacionales más afectados incluyen:
  - Personas de edad avanzada: particularmente vulnerables debido a comorbilidades y un sistema inmunológico más débil.

- Comunidades de bajos ingresos: enfrentados a peores dificultades de acceso a servicios de salud, empleo y educación a distancia.
  - Grupos poblacionales con condiciones de salud crónicas o subyacentes: con mayor riesgo de complicaciones graves y mortalidad.
  - Trabajadores esenciales: sobresaliendo entre ellos el personal de los servicios de salud, empleados de servicios públicos, como: farmacias, supermercados y otros servicios críticos, quienes fueron necesario en la primera línea de acción, sin poder refugiarse en casa.
- El Papel de la Ciencia y la Tecnología: han sido los aliados más poderosos en esta batalla. Resultados como: la secuenciación del genoma del virus, el desarrollo de pruebas diagnósticas rápidas y la creación de vacunas en tiempo récord han sido logros notables. La investigación y la innovación deben seguir siendo la piedra angular de las estrategias de salud pública.

Finalmente, agradeciendo a los conferencistas participantes en el Seminario sobre Salud Pública y Pandemia, a los autores de los artículos y a sus revisores, debemos recordar que la COVID-19 no es solo una crisis médica, sino también un llamado a la acción en los diferentes niveles de los sistemas de salud. Por otra parte, la salud pública requiere de un enfoque coordinado, equitativo y basado en la evidencia, de esta forma podremos enfrentar de manera efectiva las futuras epidemias y amenazas.

**MFS**

**CGA**

**Editores**